

SOCIÉTÉ SUISSE DES AMÉRICANISTES (SSA)  
SCHWEIZERISCHE AMERIKANISTEN-GESELLSCHAFT (SAG)

SEPTEMBRE 1958

IXME ANNÉE

No. 16

---

Sanctuaires incas dans la Cordillère des Andes.

par René NAVILLE.

Au sujet de l'Enfant Momifié du Cerro El Plomo.

Dans le Bulletin de la Société suisse des Américanistes de septembre 1955, sous le titre "L'enfant momifié du Cerro El Plomo", nous avons eu l'occasion d'entretenir nos lecteurs de cette étonnante découverte réalisée au début de 1954.

Le Bulletin du Musée National des Sciences naturelles de Santiago (T.XXVII, No.1,1957) vient de publier sous la direction de Mme G. Mostny une série de rapports abondamment illustrés qui donnent de nouveaux renseignements sur cette momie, son origine, son aspect et les circonstances qui ont entouré son ensevelissement. Nous avons cru opportun d'extraire de cette documentation les indications suivantes, qui complètent utilement l'article précité.

L'examen médical effectué sur le sujet a permis d'établir qu'il appartenait au groupe sanguin O qui, comme on le sait, est commun aux populations amérindiennes. Son indice céphalique correspond d'autre part à la brachycéphalie. Au moment de la mort, cet enfant, qui est de sexe masculin, souffrait d'une affection dermique. L'examen radiologique a confirmé qu'il était âgé de 8 à 9 ans et qu'il n'était atteint d'aucun traumatisme, ce qui exclut la mort violente. L'état de momification du sujet correspond à une momification mixte, à la fois sèche et saponifiée, ce qui est dû à sa station prolongée dans un lieu où se succédaient des périodes d'intense sécheresse et d'humidité. La parfaite conservation est due au fait qu'il fut enseveli dans un lieu en état de gel permanent. Au moment de la découverte, les parois de la tombe sont apparues recouvertes d'une mince cape de glace, ce qui laisse supposer que lors de l'ensevelissement elles furent à dessein enduites d'une couche d'eau.